



Nota conceptual

Seminario internacional: Entre lo global y lo local: experiencias de construcción y territorialización de políticas y sistemas de cuidados en América Latina y el Caribe

27, 28 y 29 de febrero de 2024
Belém - Pará - Brasil



Entre lo global y lo local: experiencias de construcción y territorialización de políticas y sistemas de cuidados en América Latina y el Caribe

Objetivo

Fomentar los intercambios entre los países de **América Latina y el Caribe**, con el objetivo de posicionar los cuidados y sumar esfuerzos hacia la **transformación de la organización social del cuidado en Brasil y en la región** a través de la territorialización de las **políticas y sistemas de cuidado**, fortaleciendo las diferentes dinámicas entre diferentes niveles de gobierno, con el fin de aumentar la eficiencia y eficacia de los sistemas en los territorios. Como parte de la [Agenda Regional de Género](#)¹, el Compromiso de Buenos Aires establece el **cuidado como un derecho y un motor para la promoción del desarrollo sostenible** – en sus aspectos sociales, económicos y ambientales.

¹ Los acuerdos y compromisos adoptados en el marco de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe conforman la Agenda Regional de Género una hoja de ruta profunda, ambiciosa e integral.

Contexto

Una de las actividades más básicas y fundamentales que se lleva a cabo en la sociedad es el trabajo de cuidados. Este trabajo, que permite el funcionamiento de la sociedad y garantiza la reproducción de la fuerza del trabajo, ha sido históricamente no remunerado, invisibilizado y no reconocido. Históricamente, se ha naturalizado a las mujeres y a las niñas de todo el mundo, como las principales responsables del trabajo de cuidados. Sea de forma no remunerada, -cuidando de sus hijos, sus hogares y realizando otros trabajos de cuidados-, o de forma remunerada, siendo la mayoría de las personas empleadas en el sector de los cuidados, trabajadoras del hogar, enfermeras, maestras, educadoras, cuidadoras remuneradas. La desigual organización social del cuidado genera así pobreza de tiempo y refuerza un círculo de desigualdades de género, raza y etnia, limitando las oportunidades de las mujeres de acceder a ingresos, al mercado laboral, a oportunidades educativas y a oportunidades de participar en la vida social y política. Esto provoca, altas tasas de feminización de la pobreza y aumenta el riesgo de inseguridad alimentar de las mujeres y sus familias.

La demanda de trabajo de cuidados ha ido incrementando como consecuencia de la crisis demográfica, sanitaria y medioambiental que vive el mundo, debido al envejecimiento de la población y los cada vez más frecuentes desastres medioambientales. Por otro lado, la cantidad de personas disponibles para cuidar ha disminuido, ya que la tasa de participación de las mujeres en el mercado laboral ha aumentado en el último siglo. Al mismo tiempo, no se ha observado en los últimos años un aumento significativo de la dedicación de tiempo de los hombres al trabajo de cuidados². Los servicios y las políticas públicas de cuidado también son limitados ante la creciente demanda de trabajo de cuidados. Existe, por lo tanto, un desajuste entre la demanda y la oferta de cuidados, generando así una crisis de cuidados.

La crisis sanitaria del COVID-19 ha hecho más evidente la crisis de los cuidados, ya que interrumpió los servicios asistenciales disponibles y agravó la demanda de trabajo de cuidado. Brasil fue gravemente afectado por el COVID-19, y las consecuencias para las mujeres, especialmente para las que sufren discriminación múltiple, han sido drásticas. Casi 2 millones de trabajadoras domésticas formales perdieron su empleo durante 2020, una reducción de alrededor del 30% de la cantidad de trabajadoras domésticas que existían antes de la pandemia, convirtiéndose en la segunda categoría más afectada, en términos de empleos,

² Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). PNAD Contínua, 2022

durante la pandemia³. Asimismo, en 2020 la participación de las mujeres en el mercado laboral fue la más baja en 30 años⁴. El trabajo de cuidados no remunerado también aumentó, provocando que el 50% de las mujeres brasileñas se ocuparan del cuidado de un familiar u otra persona que necesitara cuidados durante la pandemia, un 62% cuando se trata de mujeres rurales, lo que constituye una de las principales razones por las que las mujeres abandonan el mercado laboral⁵.

Por lo anterior, resolver esta crisis es necesario y urgente. No puede haber recuperación económica sin mujeres y sin repensar la organización social de los cuidados. El cuidado es el motor del desarrollo sostenible en todas sus dimensiones: social, económica y ambiental. Por lo tanto, es necesario incorporar los cuidados como un 4º pilar de la protección social⁶, avanzando en el logro de una sociedad del cuidado, a través de la inversión en la construcción de sistemas integrales de cuidados, políticas que fortalezcan los sistemas de protección social con perspectiva de género, fomentando la corresponsabilidad en los cuidados y aumentando el acceso de las mujeres al trabajo decente, para que puedan lograr su empoderamiento económico y contribuir así, a que las economías nacionales y mundiales alcancen un desarrollo sostenible.

Invertir en cuidados es invertir en promover la resiliencia de las mujeres para resistir el cambio climático y los desastres. Las mujeres se ven afectadas de manera desproporcionada por estos fenómenos, ya que enfrentan más obstáculos para lograr su autonomía económica, altamente influenciados por la carga del trabajo de cuidado. En un contexto en el que Belém ha sido confirmada como sede de la COP 30 en 2025, la Amazonía se coloca en el centro de las discusiones relacionadas con el futuro del mundo en relación con el cambio climático, donde las mujeres y el trabajo de cuidados deben estar en el centro del debate.

En noviembre de 2022, en el marco de la XV Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe⁷, organizada por la CEPAL en coordinación con ONU Mujeres, los Estados miembros de la CEPAL adoptaron el [Compromiso de Buenos Aires](#), reconociendo el cuidado

³ IPEA, 2021

⁴ IPEA, 2021

⁵ Gênero e Número, 2020

⁶ ONU Mujeres y CEPAL (2021). Hacia la construcción de sistemas integrales de cuidados en América Latina y el Caribe. Elementos para su implementación.

⁷ La Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe es un órgano subsidiario de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y es el principal foro intergubernamental regional de las Naciones Unidas sobre los derechos de las mujeres y la igualdad de género en la región. Es convocada con carácter permanente y regular, con una frecuencia no superior a tres años, para identificar la situación regional y subregional respecto a la autonomía y derechos de las mujeres, presentar recomendaciones de políticas públicas de igualdad de género y realizar evaluaciones periódicas de las actividades llevadas a cabo en cumplimiento de los acuerdos regionales e internacionales.

como un derecho de las personas a cuidar, a ser cuidadas y a ejercer el autocuidado incluyendo medidas para superar la división sexual del trabajo y transitar hacia una justa organización social de los cuidados, en el marco de un nuevo estilo de desarrollo que impulse la igualdad de género en las dimensiones económica, social y ambiental del desarrollo sostenible y para transitar hacia la sociedad del cuidado.

La construcción de la sociedad del cuidado implica, entre otros elementos, la transformación de las normas sociales de género. Las normas sociales discriminatorias y los estereotipos de género restringen las opciones y oportunidades de las mujeres, al regular sus comportamientos y establecer los límites de lo que se espera que las mujeres hagan y sean. Estas normas son un gran impedimento para lograr la igualdad y refuerzan la injusta y desigual organización social de los cuidados. En consecuencia, en los países con menos estereotipos de género las mujeres dedican el doble de tiempo al trabajo de cuidados que los hombres. Sin embargo, a medida que aumentan los estereotipos de género, también aumenta la brecha de tiempo dedicado al trabajo de cuidados entre mujeres y hombres, llegando a ser hasta más de seis veces en algunos países⁸. En definitiva, la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas se ven influidos por una compleja interacción de acuerdos sociales, formales e informales. Para lograr resultados positivos también es necesario abordar las normas sociales de género profundamente arraigadas que pueden socavar la igualdad real y efectiva.

En los últimos años, siguiendo el modelo pionero de Uruguay, varios países de América Latina han avanzado en la implementación de políticas y sistemas integrales de cuidados para promover una transformación en la organización social del cuidado y garantizar el cuidado como un derecho de todas las personas a cuidar, a ser cuidadas y a ejercer el autocuidado. Sin embargo, para que los países logren una implementación exitosa que respete las prácticas y culturas ya existentes en sus territorios, es necesario que las políticas de cuidados sean diseñadas desde una perspectiva local, en diálogo y construcción conjunta con las necesidades y prioridades de la población local. En este sentido, es fundamental que no sólo los gobiernos nacionales, sino también los gobiernos locales y las comunidades se apropien de los temas de los cuidados y contribuyan al desarrollo de sistemas integrales de cuidados en distintos niveles.

Con base en estos principios, ONU Mujeres ha priorizado en su trabajo impulsar la agenda de

⁸ 2023 GENDER SOCIAL NORMS INDEX (UNDP)

los cuidados en la región, brindando asistencia técnica especializada en 14 países⁹ de América Latina y el Caribe con el objetivo de implementar políticas y sistemas integrales de cuidados que contribuyan al empoderamiento de las mujeres. Desde 2023, a través del proyecto *“Transformando las economías. Hacia el Reconocimiento, reducción y redistribución del trabajo doméstico y de cuidados no remunerado en América Latina y el Caribe”* financiado por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), ONU Mujeres trabaja en la generación y difusión de un modelo escalable de políticas públicas y servicios de cuidados a nivel local que pueda ser replicado en América Latina para aumentar la autonomía económica de las mujeres a través de su acceso a políticas y sistemas integrales de cuidado desde el territorio. Al mismo tiempo, ONU Mujeres acompaña y asiste a los países de la región en sus esfuerzos por avanzar hacia la construcción de sistemas integrales de cuidados a través del fortalecimiento de las instituciones que los impulsan en el nivel nacional e implementando pilotos a nivel local.

Por otro lado, en Brasil, ONU Mujeres, en asociación con el gobierno municipal de Belém/PA, desarrolla desde mayo de 2022 una experiencia piloto de sistema municipal integrado de cuidados en el municipio, a través del proyecto "Ver-o-Cuidado". Esta iniciativa se suma al compromiso asumido por el presidente Lula da Silva en marzo de 2023 de crear un Grupo Interministerial para la Construcción de una Política Nacional de Cuidados, que comenzó en mayo de este año. Además, el Programa Caminos para la Igualdad, una asociación entre Brasil y ONU Mujeres para promover la Cooperación Sur-Sur en el área de la Igualdad de Género, tiene los cuidados como temática prioritaria. Las políticas municipales no sólo serán un complemento a los esfuerzos realizados a nivel federal, sino que también serán un medio de implementación local de la Política Nacional, y es mucho lo que podemos avanzar en el continente a través del intercambio de conocimientos y experiencias en múltiples niveles. Juntas y juntos, aunando fuerzas y compartiendo experiencias, como hacemos hoy y seguiremos haciendo en este Grupo, podemos avanzar hacia la construcción de una sociedad del cuidado que promueva la igualdad de género, racial y étnica y garantice a todos el derecho a cuidar, a ser cuidados y al autocuidado.

⁹ Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú y República Dominicana.

Público Objetivo:

1 Gobiernos

Promover diálogos sobre los desafíos, oportunidades y soluciones que se presentan en los procesos de construcción y formulación de políticas públicas de cuidado en diferentes niveles, con foco en el aterrizaje a nivel territorial. Los gobiernos de Brasil y de otros países de la región compartirán sus experiencias en políticas y sistemas de cuidados, arrojando luz sobre los desafíos y soluciones encontradas en la materialización de su territorialización. En el caso de los gobiernos subnacionales, se presentarán las particularidades, oportunidades y obstáculos de construir, implementar y financiar políticas y sistemas de cuidado a nivel provincial/departamental, municipal/local, comunitario.

2 Sociedad Civil Organizada

Fortalecer la participación social -de los movimientos de mujeres, colectivos feministas, organizaciones de la sociedad civil, organizaciones y colectivos que realizan prácticas comunitarias de cuidados, sindicatos, asociaciones de personas trabajadoras de los cuidados, etc.- en la definición de prioridades y estrategias y en la propuesta de soluciones a los retos que plantea la construcción de prácticas, políticas y sistemas integrales de cuidados a todos los niveles, respetando, escuchando e incorporando en las políticas las redes de cuidados ya existentes y las demandas y prioridades de las mujeres en toda su diversidad.

3 Academia

Profundizar el diálogo con el mundo académico, especialmente con investigadores/as y centros de investigación dedicados a los temas de género, trabajo, cuidados, economía y sus intersecciones, debatiendo y democratizando el conocimiento sobre el tema de los cuidados y creando puentes entre la teoría y la práctica.

- a. Investigadores/as sobre género, trabajo, economía, etc.
- b. Observatorios de género.

4 Sector privado

Acercar el sector privado al debate para compartir las soluciones encontradas por las empresas para apoyar el reconocimiento y la redistribución del trabajo de cuidados y la eventual construcción de asociaciones público-privadas para aumentar la oferta de servicios de cuidados y apoyo, en línea con las directrices establecidas por los gobiernos nacionales y subnacionales, con especial atención a las localidades de bajos ingresos.

Número de participantes esperados

250 personas

Organizadores

- Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU Mujeres)
- Alcaldía Municipal de Belém (PMB)
- Agencia Brasileña de Cooperación (ABC)
- Open Society Foundations (OSF)
- Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)
- Gran Ducado de Luxemburgo (LUX)
- Ministerio do Desenvolvimento, Assistência Social, Família y Combate al Hambre de Brasil (MDS)
- Ministerio de las Mulheres de Brasil (MMulheres)



OPEN SOCIETY
FOUNDATIONS



MINISTÉRIO DAS
MULHERES

MINISTÉRIO DO
DESENVOLVIMENTO
E ASSISTÊNCIA SOCIAL,
FAMÍLIA E COMBATE À FOME



Alianzas estratégicas

Globales

- Alianza Global por los Cuidados (GAC)

Regionales

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
- Organización Internacional del Trabajo (OIT)
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)
- Embajada de Canadá en Colombia
- Consejo Latinoamericano y del Caribe de Ciencias Sociales (CLACSO)
- Oxfam

Brasileñas

1. Frente Nacional de Alcaldes (FNP)
2. Confederación Nacional de Municipios (CNM)
3. Federación Nacional de Trabajadoras del Hogar (FENATRAD)
4. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF)
5. Instituto Equit

Programa

Día 1 - 27/02/24

Local: Palacio Antônio Lemos

17:00 a 18:30 – Ceremonia de Apertura (Bienvenida)

Panelistas:

- Sra. Maria-Noel Vaeza, Directora Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe
- Sra. María Helena Guarez, Secretaria Ejecutiva del Ministerio de Estado de las mujeres de Brasil
- Sra. Lais Abramo, Secretaria Nacional de Cuidados y Familia del Ministerio de Estado de Desarrollo y Asistencia Social, Familia y Lucha contra el hambre de Brasil
- Sra. Embajadora Luiza Lopes da Silva, Directora-Adjunta de la Agencia Brasileña de Cooperación
- Sr. Álvaro Díaz Duque, Ministro Consejero de la Embajada de España en Brasil
- Sra. Nina Madsen, Oficial de programas senior de Open Society Foundations
- Sra. Nadia Mellina, Ministra Consejera en la Embajada de Luxemburgo
- Sr. Edmilson Rodrigues, Alcalde de Belém

18:30 a 20:00 – Panel de Alto Nivel – “De lo global a lo local: los desafíos de territorializar las prácticas, políticas y sistemas de cuidado en América Latina”

Panelistas:

- Sra. Maria-Noel Vaeza, Directora Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe
- Sra. Maria Inés Castillo, Ministra de Desarrollo Social de Panamá
- Sra. Nancy Tolentino, Ministra del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables de Perú
- Sra. Marta Ferreyra, Directora General de la Política Nacional de Igualdad y Derechos de las Mujeres del INMUJERES de México
- Sra Moema Gramacho, Vice-presidenta para políticas de género FNP
- Sra. Creuza Oliveira, Presidenta de Honor de la Fenatrad, Brasil
- Sra. Zelia Amador, Centro de Estudos e Defesa do NEGRO do Pará

Moderación: Sra. Laís Abramo, Secretaria Nacional de Cuidados y Familia, Ministerio de Desarrollo Social, Brasil y Sra. Rosane da Silva, Secretaria Nacional de Autonomía Económica y Política de Cuidados del Ministerio de las Mujeres de Brasil

20:00 a 21:00 – Cóctel con presentación cultural

Día 2 - 28/02/24

Local: Estação das Docas (Estación de muelles)

09:00 a 10:30 - Panel “Políticas y Sistemas de cuidados: los retos de lo nacional a los territorios”

Panelistas:

- Sr. Julio Bango, Asesor especialista en cuidados y protección social de ONU Mujeres
- Sra. Lucia Scuro, Oficial Senior de Asuntos Sociales de la División de Asuntos de Género de la CEPAL
- Sra. Laís Abramo, Secretaria Nacional de Cuidados y Familia, Ministerio de Desarrollo Social y Sra. Neuza Tito, Directora de Trabajo y Seguridad de Ingresos, Secretaría Nacional de Autonomía Económica y Política de Cuidados, Ministerio de las Mujeres de Brasil
- Sra. Natalia Moreno, Directora del cuidado del Ministerio de Igualdad y Equidad de Colombia
- Sra. Laura Pérez Castaño, Secretaria General del Centro Iberoamericano de Desarrollo Estratégico Urbano CIDEU

Moderación: Sra. Embajadora Luiza Lopes da Silva, Directora-Adjunta de la Agencia Brasileña de Cooperación

10:30 a 10:45 - *Pausa café*

11:00 a 12:30 – Diálogo de experiencias locales en la implementación de políticas de cuidados en América Latina

Panelistas:

- Sra. Sandra Valente, Directora de FUNPAPA, Belém y Sra. Jurandir Novaes, Secretaria Municipal de Administración, Belém, Brasil
- Sra. Rosilene Rocha, Secretaria municipal de Asistencia Social, Seguridad Alimentaria y Ciudadanía de Belo Horizonte, Brasil
- Sra. Olinda Evelyn Chávez Hernández, Primera Regidora de la Municipalidad Distrital de Villa el Salvador, Perú
- Sra. Magaly Paredes, Directora encargada del sistema local de cuidados de la Alcaldía de Quito, Ecuador
- Sra. Laura Tami, Secretaria de las Mujeres de la Alcaldía de Bogotá, Colombia

Moderación: Sr. Óscar Muñoz Alcalá, Responsable de Programas, Oficina de la Cooperación Española del Cono Sur, AECID.

12:30 a 13:45 – Almuerzo

Paneles temáticos: momentos en los que se combinan breves presentaciones de las autoridades y contribuciones del público para generar un debate sobre la territorialización de las políticas y los sistemas de cuidados

14:00 a 14:30 - Presentación introductoria: mapeo de buenas prácticas en el desarrollo de metodologías de diagnóstico, normativas e instrumentos de política pública para el impulso de políticas y sistemas de cuidados en América Latina

- Sra. Patricia Cossani, Especialista regional en cuidados y protección social de ONU Mujeres

14:30 a 16:00 - Panel I – Metodologías de Diagnósticos e Instrumentos para la implementación de políticas y sistemas de cuidado

Panelistas:

- Sra. Ana Falú, Directora ejecutiva del Centro de Intercambios y Servicios para el Cono Sur (CISCSA) Córdoba, Argentina y Red Mujer y Hábitat América Latina.
- Sra. Teresa Guerra, Coordinadora del Centro Global de Excelencia de estadísticas de género, ONU Mujeres

- Sra. Karina Batthyány, Directora Ejecutiva de CLACSO y profesora titular de UDELAR, Uruguay
- Sra. Nishma Villarreal, Directora de Políticas Sociales del Ministerio de Desarrollo Social de Panamá
- Sr. Francisco Cos Montiel, Coordinador Senior de Investigación en el Programa de Justicia de Género de Instituto de Investigación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social (UNRISD)

Moderación: Sra. Raquel Coello, Especialista Regional de Políticas de Empoderamiento Económico ONU Mujeres América Latina y el Caribe

16:00 a 16:15 – *Pausa café*

16:30 a 18:00 – Panel II – Participación Social y comunitaria

Panelistas:

- Sra. Norma Sanchís, presidenta de la asociación Lola Mora.
- Sra. Georgia Nicolau, Co-Fundadora y Directora del Instituto Procomum.
- Sra. Marcia Oliveira, Red de Activistas de Cuidado de Belém/ Movimento Mujeres de las Islas de Belém
- Sra. Guillermina Martín, Asesora regional de género, centro regional PNUD para América Latina y el Caribe
- Sra. Albania Quevedo, Gerente de programas de ONU Mujeres Chile

Moderación: Sra. Nina Madsen, Oficial de programas senior de Open Society Foundations

Día 3 - 29/02/24

Continuación de los paneles temáticos

09:00 a 11:00 - Panel III – Financiamiento de políticas y sistemas de cuidado

Panelistas:

- Sra. Raquel Coello, Especialista Regional de Políticas de Empoderamiento Económico ONU Mujeres América Latina y el Caribe

- Sr. Jorge Campanella, Asesor regional especialista en cuidados de ONU Mujeres.
- Sr. Angel Cuello, Coordinador Sectorial de la Dirección de Análisis de Pobreza, Desigualdad y Cultura Democrática del Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPyD), República Dominicana
- Sra. Georgina Galvão, Coordinadora del Banco del Pueblo de Belém
- Sra. Nasheli Noriega Izquierdo, Coordinadora de Feminismos y Justicia de Género de Oxfam

Moderación: A confirmar

11:00 a 11:15 – *Pausa café*

11:30 a 13:00 Panel IV – Retos para garantizar el derecho al cuidado.

Panelistas:

- Sra. Cida Falabella, Concejala de Belo Horizonte, Brasil
- Sra. Amalia Medina, Ex Gobernadora del Estado de Zacatecas y Diputada Federal, México
- Sra. Paz Arancibia, Especialista Regional de Género de la OIT para América Latina y el Caribe
- Sra. Lucía Belén, Coordinadora de la Unidad de Género de la Dirección de Cuidados de Uruguay

Moderación: A confirmar

13:00 a 14:15 – Almuerzo

14:30 a 16:00 – **Panel “El camino hacia la COP 30: invertir en cuidados es invertir en sostenibilidad medioambiental”** - Panel sobre la conexión entre el trabajo de cuidados y la resistencia de las mujeres al cambio climático y las catástrofes y cómo las políticas de cuidados pueden ser una vía para lograr un mundo más sostenible.

Panelistas:

- Sra. Carla Kraft, Especialista de Políticas de Desarrollo Sostenible de ONU Mujeres Global

- Sra. Puyr Tembé, Secretaría de Pueblos Indígenas del Estado de Pará
- Sra. Selma Dealdina, Coordinación Nacional de Articulación de Quilombos
- Sra. Marinor Brito, Fórum Municipal de Mudanças Climáticas de Belém
- Sra. Angélica Ponce Chambi, Directora ejecutiva de la Autoridad Plurinacional de la Madre Tierra de Bolivia
- Sra. María Elena Valenzuela, consultora experta de la OIT

Moderación: Sra. Ana Carolina Querino, Representante a.i. ONU Mujeres Brasil

16:00 a 16:15 – *Pausa café*

16:30 a 18:00 - **Panel de cierre - “El cuidado como clave para el desarrollo económico y social en el G20: el camino que queremos construir”** - Diálogo de cierre con autoridades aportando perspectivas sobre las tendencias de las políticas de cuidado en la región y cómo los diferentes países pueden intercambiar para avanzar en la agenda en América Latina.

Panelistas:

- Sra. Cecilia Alemany, Directora Regional Adjunta de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe
- Sra. Adriana Rodrigues, Delegada de Comercio Exterior y Género de W20
- Sra. Isis Taboas, Presidenta del Grupo de Trabajo sobre Empoderamiento de la Mujer del G20
- Sra. Juliana Cesar, Vicepresidente del Comité Organizador del C20 de Brasil
- Sra. Graciela Rodríguez, Coordinadora de Instituto EQUIT
- Sr. Edmilson Rodrigues, Alcalde de Belém

Moderación: Sra. Letícia Péret, Coordinadora General de Políticas de Cuidados, Ministerio de las Mujeres de Brasil